



# Propositions des jeunes, issues des cercles réflexifs.

Toulouse, mai 2015

Après quelques mois de travail de préparation au sein de chaque délégation, 150 jeunes représentants de 15 pays d'Afrique, d'Amérique du Sud, d'Asie et d'Europe, se sont rencontrés à Toulouse pour élaborer des propositions. A l'issue de deux jours de travail intensif en 7 groupes thématiques (cercles réflexifs), ils ont pu présenter leur « Pacte pour le climat ».

Ces ateliers ont été animés par une dizaine de jeunes « *masteriens* » et doctorants, avec la participation de chercheurs dans le cadrage des discussions. Les jeunes ont également été épaulés par les enseignants, qui, sans intervenir dans les débats, ont réalisé un travail de prise de note et de rapporteur. Alfredo Pena-Vega, chercheur au Centre Edgar Morin (EHESS) et responsable scientifique du Pacte a coordonné la synthèse et la finalisation des formulations avec les jeunes.

Depuis, ils partagent ces propositions avec leur entourage, leurs pairs, les élus de leurs pays. Ils poursuivent leur engagement dont la COP21 n'est qu'une étape.

**Développer tout au long de la vie « l'Education à la Durabilité », en particulier à l'école et chez les plus jeunes (Ne pas dissocier la théorie de la pratique. Promouvoir l'interdisciplinarité dès le collège)**

**Demander à tous les Etats un engagement pendant la COP21 pour que les nations soient à la hauteur de leur jeunesse**

**Créer un Tribunal International de "Crime contre le Bien Commun Mondial"**

**Sanctuariser un "Bien Commun Mondial": la forêt, l'eau, l'air, la terre, avec une gestion collective internationale**

**Créer un fond international de sauvegarde de ce "Bien Commun Mondial"**

**Financer les économies d'énergies, en priorité pour les populations les plus vulnérables et supprimer les subventions aux énergies non renouvelables**

**Garantir les droits fondamentaux de tous (droit à la santé, à l'éducation, au logement, ...) pour garantir la préservation du climat**

**Garantir l'exemplarité des acteurs publics en matière de lutte contre le réchauffement climatique, à tous les niveaux**

...

**Affirmer la nécessité d'une accélération de la transition énergétique**

**Développer des transports collectifs en énergies propres (co-voiturage, gratuité des transports publics, responsabilité des entreprises sur la mobilité de leurs employés)**

**Favoriser une agriculture paysanne, respectueuse de la terre et du vivant, déployer l'agriculture urbaine**

**Soutenir/favoriser les économies circulaires à l'échelle du territoire (synergie entre acteurs)**

**Favoriser le débat démocratique sur les questions liées au nucléaire à l'échelle mondiale**

**Favoriser la création de projets du local au local (entre collectivités territoriales)**

**Favoriser la démocratie locale (notamment budgets participatifs)**

**Mettre en forme une plateforme technologique d'échange/ mise en relation des connaissances, des savoir-faire, des expériences, en vue d'une transition de nos sociétés**

**Gérer les déchets au niveau local.**

Pour revoir le débat des jeunes en plénière au Conseil Régional Midi-Pyrénées le 22 mai 2015 :

<http://www.midipyrenees.fr/pacteclimat2015>

